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Criado grupo de 
estudos históricos 

Odil Peraça 

PINHEIRO MACHADO
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PATRIMÔNIO HISTÓRICO 

Págs. 8 e 9

A primeira e segunda 
etapas das obras de 
restauro e revitalização 
do Castelo de Pedras 
Altas, serão entregues 
em evento realizado 
nesta sexta-feira (23). 
Foram investidos cerca 
de R$ 2,5 milhões por 
meio da Lei de Incentivo 
à Cultura (LIC).

Restauro em 
andamento 

Mulheres estão mais 
presentes em 

chapas majoritárias 

ELEIÇÕES 2024
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Nossa escolha eleitoral
Começou na última sexta-feira (16), de 

forma ofi cial, a campanha eleitoral. Mas na ver-
dade, a escolha começou em 1º de janeiro de 
2021, quando os atuais mandatários tomaram 
posse. Uma opção não pode ser avaliada ape-
nas durante a campanha política, ela precisa ser 
analisada no conjunto do município e das ações 
que foram tomadas ao logo do último mandato, 
independente se o atual vai ou não à reeleição.

O parâmetro de como está a cidade é óti-
mo para se escolher entre continuar ou mudar. 
E esse julgamento quem faz é o eleitor, no seu 
íntimo, vendo como estão as ruas, o saneamen-
to, as estradas, a saúde, a educação, enfi m, 
todos os aspectos que tornam a vida melhor ou 
pior dentro do município. E quem pode atuar 
diretamente para isso ser bom ou ruim, são as 
prefeituras, sob a batuta de prefeitos e prefei-
tas. A escolha de vereadores e vereadoras com 
comprometimento também ajudam e muito no 
processo.

Precisamos ter em mente que prefeitura 
não pode ser cabide de empregos. Não pode-
mos escolher sob esta ótica, senão estaremos 
deixando nossa cidade à mercê. Empregar meu 
fi lho, minha fi lha, meu genro ou nora, ou seja lá 
quem for, não pode ser a régua para votarmos. 
Quando fazemos isso podemos estar, aí sim, 

mandado as pessoas que amamos para longe, 
porque não estamos preocupados de fato com 
o futuro, de se ter uma cidade melhor para se 
viver e que acolha a todos e todas.

Nossas cidades da região possuem mui-

tos desafi os a serem superados. Os números 
em diversos índices são vexatórios, especial-
mente em questões sociais e econômicas. São 
comparados ao Nordeste brasileiro. É preciso 
atentar para isso. Não vamos nos desenvolver 
se não tratarmos de reverter esses números. E 
como faz isso? Com muito trabalho, dedicação 
e obviamente projetos consistentes e corretos.

O prefeito ou a prefeita é como um síndico 
de prédio, numa comparação simplifi cada. Ele 
ou ela precisam cuidar de cada detalhe do mu-
nicípio. É uma tarefa que exige carinho e amor 
pela cidade, além de muita responsabilidade e 
conhecimento em gestão, porque ações erradas 
impactam, muitas vezes para sempre ou que 
depois vão demandar muito tempo e recursos 
para se corrigir.

O TP vai trabalhar, como sempre fez, para 
ajudar o eleitor na sua escolha democrática. 
Cada eleitor ou eleitora sabe onde o seu sapato 
aperta e o voto deste ano tem muito a ver com 
a necessidade de cada um e cada uma. É uma 
escolha muito pessoal, sob o olhar direto do 
cidadão e da cidadã para sua vida. 

"

O prefeito ou a prefeita é como 
um síndico de prédio, numa 

comparação simplifi cada. Ele ou 
ela precisam cuidar de cada detalhe 

do município. É uma tarefa que 
exige carinho e amor pela cidade, 
além de muita responsabilidade e 

conhecimento em gestão (...)

"
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Essa semana, em duas ocasiões foram regis-Essa semana, em duas ocasiões foram regis-
trados equinos soltos no trevo de acesso a trados equinos soltos no trevo de acesso a 
Candiota, pela BR-293. Um perigo gigante!Candiota, pela BR-293. Um perigo gigante!

EQUINOS SOLTOSEQUINOS SOLTOS

Um vídeo de esclarecimento da vereadora Um vídeo de esclarecimento da vereadora 
Hulda Alves (MDB), publicado por ela em Hulda Alves (MDB), publicado por ela em 

suas redes sociais, foi um dos assuntos suas redes sociais, foi um dos assuntos 
em Candiota na primeira semana de cam-em Candiota na primeira semana de cam-

panha política. Ela repudia o que classifi ca panha política. Ela repudia o que classifi ca 
de um boato descabido, que envolve sua de um boato descabido, que envolve sua 

vida pessoal.vida pessoal.

VÍDEO EM CANDIOTAVÍDEO EM CANDIOTALEVAR INFORMAÇÃOLEVAR INFORMAÇÃO

Na segunda-feira (19), a major Karla de Moura Na segunda-feira (19), a major Karla de Moura 
Incerti passou a comandar o 6º Regimento de Incerti passou a comandar o 6º Regimento de 
Polícia Montada (RPMon), em Bagé, entrando Polícia Montada (RPMon), em Bagé, entrando 
para a história, como a primeira mulher a para a história, como a primeira mulher a 
comandar a unidade militar. Com mais de comandar a unidade militar. Com mais de 
20 anos de experiência na Brigada Militar, a 20 anos de experiência na Brigada Militar, a 
major Karla já trabalhou nas mais diversas major Karla já trabalhou nas mais diversas 
áreas dentro da instituição, em comando de áreas dentro da instituição, em comando de 
policiamento e funções administrativas ligadas policiamento e funções administrativas ligadas 
a recursos humanos, inteligência, treinamento, a recursos humanos, inteligência, treinamento, 
operações e logística. Promovida ao posto de operações e logística. Promovida ao posto de 
Major em 2018, foi transferida para o Coman-Major em 2018, foi transferida para o Coman-
do Regional da Fronteira Oeste (CRPO/FO), do Regional da Fronteira Oeste (CRPO/FO), 
em Santana do Livramento e ainda na Frontei-em Santana do Livramento e ainda na Frontei-
ra da Paz atuou, desde o ano de 2022 como ra da Paz atuou, desde o ano de 2022 como 
subcomandante do 2º Regimento de Polícia subcomandante do 2º Regimento de Polícia 
Montada, uma das unidades mais tradicionais Montada, uma das unidades mais tradicionais 
da Brigada Militar.da Brigada Militar.

Esta semana, o casal candiotense Vilmar e Esta semana, o casal candiotense Vilmar e 
Elci Gonçalves, com seus 87 anos, voltou a Elci Gonçalves, com seus 87 anos, voltou a 
assinar o jornal assinar o jornal Tribuna do PampaTribuna do Pampa, na versão , na versão 
impressa. O diretor e editor do impressa. O diretor e editor do TPTP, João André , João André 
Lehr, fez questão de ir até a casa deles, en-Lehr, fez questão de ir até a casa deles, en-
tregar pessoalmente a primeira edição, após tregar pessoalmente a primeira edição, após 
o retorno. João André destaca que o o retorno. João André destaca que o TPTP é um  é um 
produtor de conteúdo jornalístico local e leva produtor de conteúdo jornalístico local e leva 
esta informação de forma democrática para to-esta informação de forma democrática para to-
dos os públicos, seja ela na plataforma que for. dos os públicos, seja ela na plataforma que for. 
“Nossa missão é informar sobre o que acontece “Nossa missão é informar sobre o que acontece 
de mais relevante aqui na nossa região e o seu de mais relevante aqui na nossa região e o seu 
Vilmar e a dona Elci afi rmaram que o jornal é Vilmar e a dona Elci afi rmaram que o jornal é 
fundamental neste sentido. Nosso agradeci-fundamental neste sentido. Nosso agradeci-
mento a eles por ajudarem a seguirmos a nossa mento a eles por ajudarem a seguirmos a nossa 
missão”, assinala.missão”, assinala.

PRIMEIRA MULHERPRIMEIRA MULHER
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Nesta nova fase de grande relevância em sua Nesta nova fase de grande relevância em sua 
carreira atuará no comando das oito cidades que carreira atuará no comando das oito cidades que 
abrangem a área do 6º RPMon: Bagé, Aceguá, abrangem a área do 6º RPMon: Bagé, Aceguá, 
Hulha Negra, Candiota, Dom Pedrito, Lavras do Hulha Negra, Candiota, Dom Pedrito, Lavras do 

Sul, Pinheiro Machado e Pedras Altas. No coman-Sul, Pinheiro Machado e Pedras Altas. No coman-
do da unidade visa focar em ações direcionadas do da unidade visa focar em ações direcionadas 
para o combate à criminalidade, com ênfase nos para o combate à criminalidade, com ênfase nos 

indicadores mais relevantes da região, tendo indicadores mais relevantes da região, tendo 
como meta, ainda, o fortalecimento dos programas como meta, ainda, o fortalecimento dos programas 

institucionais de caráter social e preventivo que institucionais de caráter social e preventivo que 
têm impacto na segurança pública a médio e longo têm impacto na segurança pública a médio e longo 

prazo. Além disso ressalta a importância de as-prazo. Além disso ressalta a importância de as-
segurar o bem-estar da equipe de trabalho: “Para segurar o bem-estar da equipe de trabalho: “Para 
mim, cuidar da tropa é essencial. Só conseguire-mim, cuidar da tropa é essencial. Só conseguire-
mos oferecer um serviço de qualidade, digno da mos oferecer um serviço de qualidade, digno da 
nossa comunidade, se nosso efetivo estiver não nossa comunidade, se nosso efetivo estiver não 
apenas tecnicamente capacitado, mas também apenas tecnicamente capacitado, mas também 

em boas condições sanitárias, ” afi rmou.em boas condições sanitárias, ” afi rmou.

PRIMEIRA MULHER 2PRIMEIRA MULHER 2

A Major também expressou seu orgulho em A Major também expressou seu orgulho em 
representar a força feminina. “Como mulher, representar a força feminina. “Como mulher, 

sinto-me genuinamente representando a força sinto-me genuinamente representando a força 
de tantas outras que, cada vez mais, assumem de tantas outras que, cada vez mais, assumem 

papéis essenciais em nossa sociedade, seja nas papéis essenciais em nossa sociedade, seja nas 
tarefas diárias em seus lares, seja em diversas tarefas diárias em seus lares, seja em diversas 

profi ssões no mercado de trabalho, onde se des-profi ssões no mercado de trabalho, onde se des-
tacam por sua competência e qualidade.”tacam por sua competência e qualidade.”

PRIMEIRA MULHER 3PRIMEIRA MULHER 3

Será lançada no próximo dia 28, a 41ª Festa e Será lançada no próximo dia 28, a 41ª Festa e 
Feira da Ovelha (Feovelha) durante a Expointer, Feira da Ovelha (Feovelha) durante a Expointer, 

no Parque Assis Brasil, em Esteio. Segundo o no Parque Assis Brasil, em Esteio. Segundo o 
presidente do Sindicato Rural de Pinheiro Ma-presidente do Sindicato Rural de Pinheiro Ma-
chado, Paulinho Alves, haverá dois momentos chado, Paulinho Alves, haverá dois momentos 
de lançamento: um no auditório da Farsul, às de lançamento: um no auditório da Farsul, às 

15h e outro na Casa Rural, às 19h. 15h e outro na Casa Rural, às 19h. 

LANÇAMENTO FEOVELHALANÇAMENTO FEOVELHA

Os preparativos para o 25º Canto Moleque da Os preparativos para o 25º Canto Moleque da 
Canção Gaúcha de Candiota seguem a todo Canção Gaúcha de Candiota seguem a todo 

vapor. O evento este ano acontece ineditamente vapor. O evento este ano acontece ineditamente 
em quatro dias: 5 a 8 de setembro, no ginásio em quatro dias: 5 a 8 de setembro, no ginásio 

Lucas Porciúncula e pelo segundo ano consecu-Lucas Porciúncula e pelo segundo ano consecu-
tivo será custeado integralmente com recursos tivo será custeado integralmente com recursos 

de leis de incentivo, sendo neste a Lei Roaunet.de leis de incentivo, sendo neste a Lei Roaunet.

CANTO MOLEQUECANTO MOLEQUE
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As campanhas 
políticas começaram e 
qualquer um sabe faz 
tempo que nesses dias 
‘do pescoço pra baixo 
tudo é canela’.

Fiquei sabendo 
que ando em evidência 
nas chamadas redes 
sociais, tudo porque ví-
deos meus que foram 
úteis em campanhas 
anteriores voltam a cir-
cular, soltados por aí por 
pessoas ‘muito honestas’. 

Para mim não tem problema, se falei, falei. 
Todos que lêem esta coluna sabem que 

não tenho nenhuma simpatia por redes sociais. 
Nem no grupo de Whatsapp da família eu estou. 

Um dos ensinamentos do livro ‘A arte da 
prudência’ diz que “Idiota é quem não reconhece 
um idiota e mais idiota ainda é quem reconhece e 
não descarta”. Em qualquer grupo sempre têm os 
idiotas. Então é melhor ficar na minha. E quando 
encontro os da família eles têm assunto para me 
contar o que andam fazendo.

Em campanha eleitoral vale tudo. Falar 
verdades, falar mentiras, mas é preciso falar, 
chegar perto, suplicar um voto. Todo candidato é 
de certa forma um esmoleiro de voto. Sei como 
é e sei que não é fácil.

Ninguém sabe o que vai acontecer na sua 
vida nos próximos quatro anos, mas todos querem 
que o candidato acerte tudo que vai acontecer 
no município em quatro anos. E todos vão errar 
no que disserem que vão fazer. O povo vai dizer 
que o candidato mentiu bastante ao falar do que 
faria. O candidato não tem alternativa, fala o que 
sabe, o que não sabe e sabe até o que não sabe.

A maioria dos candidatos a prefeito são 
analfabetos funcionais, pessoas sem noção do 
que vão encontrar após eleitos, mas juram que 
entendem de educação, saúde, administração, 
finanças, agropecuária, obras, indústria, comér-
cio, assistência social, esportes e cultura, entre 
outros temas. Deixei a cultura por último porque 
conheço muitos prefeitos que não estão nem aí 
para melhorarem os seus conhecimentos, a sua 
cultura.

Há quem seja apaixonado pela cultura das 
redes sociais onde a malandragem, a safadeza, a 
dissimulação, a hipocrisia, a mentira, entre outras 
coisas ruins, correm soltas.

Em Hulha Negra muito se fala que o candi-
dato ex-prefeito deve R$ 1 milhão ou coisa assim 
para a Prefeitura, valores anotados pelo Tribunal 
de Contas para serem devolvidos ao município 
e se referem a pagamentos a maior para servi-
dores, por erro do departamento de pessoal que 
o jurídico não viu no momento em que era pago, 
nem o prefeito, e a Secretaria de Administração 
e Finanças pagou. Essas coisas acontecem, um 
monte de gente erra, mas o único que tem que 
devolver é o prefeito. No meu tempo de prefeito 
era assim, não sei como estão as coisas hoje, 
quase duas décadas depois. 

O certo é que se alguém fala algo que não 
tem fundamento você rebate e sai grandão na 
parada. Se dependesse de entreveros comigo, 
Renato e Titi  nunca teriam sido candidatos 
apoiados por mim. Ambos fizeram o possível para 
cassar o meu mandato nos anos 1990 e perderam 
a parada. O ex-prefeito, que é candidato também, 
me processou e perdeu. Na política a vida é dinâ-
mica, não sei o que acontecerá amanhã.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

Tudo é canelaTudo é canela

"

"

Há quem seja apaixonado pela 
cultura das redes sociais onde 
a malandragem, a safadeza, a 
dissimulação, a hipocrisia, a 

mentira, entre outras coisas ruins, 
correm soltas.

*Prefeito de Hulha Negra por três mandatos (1993-1996, 2001-2008) 
e auditor aposentado do Ministério do Trabalho

Organização homenageia Odil Dutra e visa resgatar rica trajetória do município, 
que se aproxima do seu sesquicentenário

Desde o último dia 13 
de agosto, Pinheiro 
Machado conta com 

o Grupo de Estudos His-
tóricos Odil Peraça Dutra 
Pró-memória de Cacimbi-
nhas (GEHOPD). O grupo 
é formado por voluntários, 
de forma independente e 
aberto a participação de in-
teressados sobre o assunto.

Uma reunião para a 
decisão de criação do Gru-
po aconteceu na Câmara 
de Vereadores e Vereado-
ras. Embora informal e 
fruto de iniciativa privada, 
o encontro de instalação 
atraiu, por sua relevância, 
as representações políticas 
locais, nelas incluídas as 
duas chapas concorrentes 
às eleições municipais de 
2024, a do atual prefeito, 
Ronaldo Madruga e da 
vereadora Laura Ratto, pela 
coligação PP/MDB; e a de 
Danubio Peres e Geovane 
Teixeira, pela coligação 
PDT/PSDB. Também parti-
ciparam a vereadora Magda 
Afonso (PDT) e o vereador 
Éliton Rodrigues (MDB). 

O GEHOPD resume 
em seu nome tanto sua 
vocação, de preservação 
histórico-cultural da traje-
tória de uma cidade que, 
dentro de quatro anos, che-
gará ao sesquicentenário de 
emancipação (150 anos), 
quanto uma homenagem 
ao principal historiador do 
município. 

Na ocasião, foi feita 
uma apresentação sobre a 
expressão histórica do mu-
nicípio, feita pelo jornalista 
e professor Nikão Duarte, 
que ressaltou a contribuição 
das pesquisas de Odil Pera-
ça Dutra ao entendimento 
do que foi e continua sendo 
o município surgido em 
1878 como Cacimbinhas, 
após se emancipar de Pi-
ratini, e ter o nome troca-
do em 1915 para Pinheiro 
Machado. Por indicação de 
Nikão, Carlitos Dutra, filho 
de Odil e mantenedor de seu 
acervo, foi aclamado como 
presidente do GEHOPD.

Cabe recordar que 
atualmente, Cacimbinhas 
é assumido com carinho 
como um apelido à deno-
minação oficial e seu nome 
surgiu porque no seu terri-
tório havia uma profusão de 

Pinheiro Machado 
passa a contar com grupo 

de estudos históricos

RESGATE CULTURAL

Divulgação TP
mananciais transformados 
em poços pelos tropeiros, 
cuja água servia para abas-
tecimento humano e animal 
em trânsito. Há também a 
história que em seu povo-
amento, um pioneiro, cego, 
recebeu em sonho um aviso 
de Nossa Senhora para que 
lavasse os olhos numa das 
cacimbas que voltaria a ver. 
Feito o milagre, o favoreci-
do providenciou a constru-
ção de uma capela dedicada 
à Nossa Senhora da Luz... 
das Cacimbinhas, onde ao 
redor deu início a vila.

No encontro, os 
participantes apontaram 
sugestões, incluindo a de 
realização, ainda em 2024, 
de um evento público sobre 
a história municipal. Defini-
ram, ainda, a formalização 
institucional e legal do Gru-
po, a ser providenciada na 
sequência, assim como os 
nomes que acompanharão 
Carlitos Dutra na compo-
sição da diretoria e seus 
canais de comunicação nas 
redes sociais.

Ao TP, o presidente 
do Grupo e filho de Odil 
Peraça, Carlitos Dutra, fa-
lou sobre a homenagem. 
“Com certeza, para nós 
familiares do saudoso Odil 
Peraça Dutra é motivo de 
orgulho e por que não dizer 
de júbilo, essa homenagem 
que hora é efetivada à sua 
memória. Mesmo antes do 
seu falecimento em 2003, 
já falávamos em criarmos, 
algo semelhante a esse Nú-
cleo de Pesquisas, que no 
momento toma forma, a 
fim de preservarmos nossa 
história e acervo de uma 
forma permanente para as 
gerações futuras. Com cer-

Reunião de criação do grupo reuniu lideranças e 
interessados pela memória cultural da cidade

teza ele onde estiver, estará 
torcendo por nós”.

Carlitos ainda com-
pletou: “Nosso município 
carece de uma política pú-
blica voltada a preservação 
de nossa história patrimo-
nial bem como cultural, 
e um município que está 
no limiar de completar o 
seu sesquicentenário de 
emancipação, precisa de 
um grupo como este para 
que venha preencher essa 
lacuna existente. A criação 
desse grupo vem preencher 
a ausência de um órgão ofi-
cial dedicado à preservação 
da memória municipal”.

 Para engajar-se ao 
GEHOPD Pró-memória 
de Cacimbinhas basta ma-
nifestar interesse. Conta-
tos pelos telefones (53) 
99705-2169 (Carlitos) e 
(51) 98413-8028 (Nikão 
Duarte).

ODIL PERAÇA DUTRA

 Autor da obra-
-master sobre a história mu-
nicipal, já em três edições a 
partir dos anos 1990, Odil 
Peraça Dutra deu enormes 
contribuições à vida comu-
nitária local. Nasceu em 
1920, descendente, pelo 
lado paterno, do açoriano 
José Dutra de Andrade, o 
primeiro povoador, aquele 
do milagre; e pelo mater-
no, de família uruguaia, 
também dedicada à vida 
rural. Ele próprio trabalhou 
algum tempo no campo, até 
empregar-se na Associação 
Rural e, mais tarde, na Pre-
feitura, onde permaneceu 
por 30 anos.
 Presidiu clubes 
sociais e de serviço, atuou 

na Casa Maçônica Luz e 
Ordem II, teve papel pre-
ponderante na educação 
formal, como professor do 
Instituto São João Evange-
lista e militou na política, 
como vereador e secretário 
da Câmara Municipal. Odil 
faleceu em 2003.
 “Monografia his-
tórica do Município de 
Pinheiro Machado (ex-
-Cacimbinhas)”, de sua au-
toria, tem sido ao longo do 
tempo a obra de referência 
a todos os que se interessam 
pela história local – e ponto 
de partida a autores que 
se ocupam de temáticas 
específicas da trajetória 
municipal. O livro, original-
mente publicado em 1990, 
teve uma reedição ampliada 
quase imediata e uma outra 
em 2018, providenciada por 
seu filho e seguidor no inte-
resse pela pesquisa, Carlitos 
Dutra, hoje responsável 
pela preservação do acervo 
bibliográfico e documental 
do pai.

Odil Peraça faleceu 
em 2003 e é autor da 
Monografia histórica 

do município de 
Pinheiro Machado

Solemar Junior/Especial TP
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Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

ELEIÇÕES E NÓS

Tu já deves ter no-
tado que nossa cidade 
deu uma tremida forte 
nos últimos dias. Não, 
não foi mais uma de-
tonação da CRM para 
minerar o carvão.

Foi a abertura das 
campanhas polít icas 
para renovar nossos go-
vernantes, seja prefeito e 
vereadores. Há quem não goste destes perío-
dos eleitorais porque sempre há importunação 
e aparecem ‘amigos’ de cara larga, propondo 
mudanças e prometendo o paraíso para quem 
votar em fulano e sicrano.

Pois vou te dizer que eleição é coisa boa 
e necessária. Vejas bem, o morador, o que 
paga imposto, precisa saber como estão agindo 
aqueles que nos governam. É uma oportunida-
de para que seja debatido e discutido o que é 
melhor para todos.

Tu, eleitor, precisas te apresentar, debater 
e formar uma opinião que será discutida com 
quem bate à tua porta pedindo votos.

Nós eleitores temos que abraçar as boas 
ideias e rechaçar as ruins. Quem faz honesta-
mente valer o seu voto é um construtor da cida-
de e do município. Cidadão consciente não vai 
no lero do candidato. Cidadania é isso, conhecer 
os problemas e sugerir soluções.

MÁSCARAS

Não penses tu que é fácil distinguir o bom 
do ruim. Não é. Todo candidato tem uma histó-
ria. Conhecer esta história facilitará tua escolha, 
claro. Quanto mais próximo de ti melhor.

Votar bem é uma arte. Também não é 
fácil. Muito lobo nesta época começa a balir 
como ovelhas. Neste período há um carnaval 
de ótimos currículos e tudo tem solução. Há 
certos candidatos que têm asas, são ‘anjos’. 
Não esqueças que o diabo também foi anjo.

Votar num bom candidato é uma contribui-
ção excelente para o povo todo. Eles vão agir 
em teu nome. Te representará, eleitor, onde quer 
que estiver, será na Prefeitura, será na Câmara 
ou nas capitais.

Agora, em campanha todos são honestos, 
todos praticam o Bem, ninguém é violento e 
amam os pobres.

QUASE TUDO...

... se compra e se vende, quase tudo é 
negócio.

Quase tudo é belo e bom, teu olhar me diz.
Olhes para tudo, perguntes tudo e gozes.

Da região do TP, apenas Candiota não possui mulheres candidatas a prefeita ou vice

* Prefeito de Candiota por dois mandatos 
(1993-1996, 2001-2004) e empresário da construção civil

Chapas majoritárias 
contêm maior participação 

feminina nestas eleições

Divulgação TP

Roberta Mércio, 
candidata a 

prefeita de Bagé

No país,  segundo 
dados do Tribunal 
Superior Eleitoral 

(TSE), dos mais de 155 
milhões de eleitores ap-
tos a votar, 52% são mu-
lheres, correspondendo 
a mais de 81 milhões. O 
número de mulheres elei-
toras também é maior no 
Rio grande do Sul. Dos 
mais de 8,6 milhões de 
eleitores, mais de 4,5 são 
mulheres (53%).

Na região dos cin-
co municípios de cober-
tura impressa do Tribuna 
do Pampa, apenas dois 
possuem mais mulheres 
eleitoras do que homens, 
Bagé com 53% (48.744 
mil) e Pinheiro Machado 
com 51% (5.038 mil). Os 
outros três, as mulheres 
estão abaixo, sendo 49% 
em Candiota, 49% em 
Hulha Negra e 47% em 
Pedras Altas.

A participação de 
mulheres em cargos de 
chefia e direção tem sido 
cada vez mais busca-
do pela necessidade de 
paridade de gênero e 
valorização da mulher. 
Na política, a mulher 
tem aparecido mais, mas 
ainda em pequena escala 
se for feita uma análise 
minuciosa. 

Nestas eleições 
municipais  de 2024, 
porém, um diferencial 
foi percebido nas candi-
daturas da majoritária, 
a prefeito e vice, uma 
maior participação femi-
nina da área de cobertura 
impressa do jornal, uma 
realidade totalmente di-
ferente do pleito de 2020.

MAJORITÁRIA

Dos cinco muni-
cípios do TP – Bagé, 
Candiota, Hulha Negra, 
Pedras Altas e Pinheiro 
Machado, apenas Can-
diota não possui mulhe-
res integrando chapas e 
colocando os nomes à 
disposição como prefeita 
ou vice-prefeita. 

Conforme o TSE, 
das 13 chapas que dis-
putam as prefeituras das 
cinco cidades, há mu-
lheres em cinco, sendo 
três muheres candidatas 

a prefeita e três a vice-
-prefeita.

Em Bagé, a jor-
nalista Roberta Mércio 
disputa o Executivo pelo 
PL como candidata a 
prefeita. Em Hulha Ne-
gra, o diferencial é ainda 
maior. A vereadora Tanira 
Ramos, também do PL, é 
candidata a prefeita em 
chapa pura, tendo como 
candidata a vice-prefeita 
também uma mulher, a 
médica Ester Köester. 
Ainda em Hulha Negra, 
integra uma chapa na 
majoritária como can-
didata a vice-prefeita, a 
professora Iara Madeira, 
ao lado de Beto Dalpiva. 
Em Pedras Altas, Viviane 
Veca, do Progressistas, 
disputa a prefeitura como 
candidata a prefeita e 
em Pinheiro Machado, 
a atual vereadora Laura 
Ratto, do MDB, compõe 
a chapa majoritária como 
candidata a vice-prefeita 

ao lado de Ronaldo Ma-
druga.

CANDIDATAS À 
VEREADORAS

O jornal fez uma 
segunda análise no que 
se refere a candidaturas 
à vereança. Cabe lem-
brar que a lei eleitoral 
determina um mínimo de 
30% de um dos gêneros, 
mas o que mais se vê, 
é a quantidade mínima 
de candidatas femininas 
para fechar o quadro de-
terminado pela Justiça 
Eleitoral. 

Em Bagé, 176 pes-
soas disputam 17 ca-
deiras no Legislativo. 
Destes, 63 são mulheres.

Candiota possui 65 
candidatos e candidatas, 
sendo 18 mulheres dispu-
tando as nove cadeiras da 
Câmara.

Em Hulha Negra, 
são 38 candidaturas à 

vereança, sendo 14 de 
mulheres na busca pelas 
nove vagas.

Pedras Altas pos-
sui 21 nomes à disposi-
ção, sendo 9 de mulheres 
que disputam as nove 
cadeiras legislativas.

Pinheiro Machado 
possui 52 candidatos e 
candidatas, sendo 16 mu-
lheres em busca de nove 
vagas na Câmara. 

PARIDADE DE 
GÊNERO

 Cabe  des tacar 
que apenas o Partido dos 
Trabalhadores (PT) pos-
sui paridade de gênero 
em suas candidaturas à 
vereança em dois municí-
pios da região. São cinco 
homens e cinco mulheres 
à disposição pelo partido 
em Hulha Negra e Pedras 
Altas, mostrando mais a 
intenção de valorização 
das mulheres na política.

Tanira Ramos é 
candidata a prefeira 

em Hulha Negra

Veca é candidata a 
prefeita em Pedras Altas

Professora Iara é 
candidata a vice em 

Hulha Negra

Ester Köester é candidata 
a vice em Hulha Negra

Laura Ratto é candidata 
a vice em Pinheiro 

Machado
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*Doutorando em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela 
Unisinos/RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em 
Direito Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Coordenador Institucional da Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Político (ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito 
Eleitoral (IGADE). Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. 
Consultor-nacional da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. 
Membro associado efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul 
(IARGS). Professor da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos 
Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

Seguiremos, na 
coluna de hoje, assim 
como nas próximas, 
tratando da temática da 
propaganda eleitoral, 
observadas as suas mo-
dalidades. Hoje, então, 
lidaremos com a propa-
ganda eleitoral em sua 
versão mais tradicional, 
de modo a tratar dela 
em bens públicos e, de 
mais a mais, em bens 
privados. 

Nos bens cujo uso dependa de cessão 
ou permissão do poder público, ou que a ele 
pertençam, e nos bens de uso comum, inclusive 
postes de iluminação pública, sinalização de 
tráfego, viadutos, passarelas, pontes, paradas 
de ônibus e outros equipamentos urbanos, é 
vedada a veiculação de propaganda de qual-
quer natureza, inclusive pichação, inscrição a 
tinta e exposição de placas, estandartes, faixas, 
cavaletes, bonecos e assemelhados. 

Nas árvores e nos jardins localizados em 
áreas públicas, bem como em muros, cercas e 
tapumes divisórios, não é permitida a colocação 
de propaganda eleitoral de qualquer natureza, 
mesmo que não lhes cause danos. 

Em vias públicas, a propaganda se limita 
ao seguinte: bandeiras ao longo de vias públi-
cas, com tamanho máximo de 4m², desde que 
móveis e que não dificultem o bom andamento 
do trânsito de pessoas e veículos, assim como 
a distribuição de material de campanha (das 
6h às 22h). 

Já nas dependências do Poder Legislati-
vo, a veiculação de propaganda eleitoral fica a 
critério da Mesa Diretora da Casa. 

Bens de uso comum, para fins eleitorais, 
são aqueles definidos pelo Código Civil e aque-
les a que a população em geral tem acesso, tais 
como cinemas, clubes, lojas, centros comer-
ciais, templos, ginásios, estádios, ainda que de 
propriedade vedada. Nestes, como nas igrejas, 
a propaganda eleitoral é vedada. 

Por sua vez, a propaganda eleitoral em 
bens particulares deve ser espontânea, gratuita 
e não deve exceder 0,5m². Além disso, estão 
proibidas as placas, faixas, pinturas, cavaletes, 
bandeiras fixas, bonecos, etc. Em residências 
particulares são permitidos: adesivos plásticos 
ou papéis com dimensão máxima de 0,5m². 

Nos automóveis particulares, são permiti-
dos: adesivos com tamanho máximo de 0,5m² 
e/ou adesivos micro perfurados comdimensão 
máxima correspondente ao tamanho total do 
parabrisa traseiro. 

No comitê central da campanha, devi-
damente comunicado à Justiça Eleitoral por 
ocasião do registro da candidatura, os partidos, 
as coligações e os candidatos poderão fazer 
inscrever a sua designação, bem como o nome 
e o número do candidato, em dimensões que 
não excedam a 4m² (quatro metros quadrados). 
Nos demais comitês de campanha, que não o 
central, a divulgação dos dados da candidatura 
deverá observar o limite ordinário de 0,5 m² 
(meio metro quadrado). 

A justaposição de propaganda eleitoral 
acarretará, considerando o efeito visual daí 
decorrente, o transpasse da dimensão máxima 
permitida em lei, o que caracterizará propagan-
da eleitoral irregular, passível de multa.

* Guilherme Barcelos

Propaganda eleitoral: Propaganda eleitoral: 
bens públicos e bens privados bens públicos e bens privados 
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IMPRESSO, IMPRESSO, 
ETERNIZA ETERNIZA 

MOMENTOSMOMENTOS

Arquivo TP

Debate realizado pelo TP e a Acias nas eleições 
suplementares de Pinheiro Machado, em 2021

Eventos estão previstos para o mês de setembro com candidatos e candidatas 
de Candiota, Hulha Negra, Pedras Altas e Pinheiro Machado

ELEIÇÕES 2024

O jornal Tribuna do 
Pampa, com o in-
tuito de contribuir 

com o processo eleitoral 
e levar aos eleitores de 
Pedras Altas, Hulha Ne-
gra, Pinheiro Machado e 
Candiota – área de maior 
influência do veículo de 
comunicação -, está pro-
gramando a realização de 
quatro debates eleitorais 
entre os prefeituráveis 
desses municípios.

Já nesta sexta-feira 
(23), a direção do TP 
estará reunida com as 
coordenações de campa-
nha das candidaturas de 
Pedras Altas. Os coor-
denadores da candidata 
Viviane Albuquerque, a 
Veca, da coligação PP e 
PL, e do candidato Volnei 
Oliveira (PT) já con-
firmaram presenças no 
encontro, quando serão 
aprovadas as regras e o 
formato do debate, que 
está marcado para o dia 6 
de setembro próximo, às 
10h, em estúdio montado 
na Redação do jornal.

Nos demais muni-
cípios, o jornal também 
já iniciou os contatos 
com as coordenações de 
campanha. Para Hulha 
Negra, a data reservada 
para o debate é dia 10 de 
setembro. Para Pinheiro 
Machado o dia 17 e para 
Candiota no dia 24 de 

Tribuna do Pampa 
pretende realizar 

debates eleitorais com 
prefeituráveis da região

setembro, sempre às 10h. 
“Estamos preparando 
tudo com muito carinho 
para mais uma vez cum-
prirmos nossa missão de 
ajudar as comunidades 
a escolherem da melhor 
forma possível aqueles 
que serão os responsáveis 
por governar as cidades a 
partir de 2025”, assinala 
o jornalista, editor e di-
retor do TP, João André 
Lehr, que será o media-
dor dos debates.

DEBATE

O TP investiu na 
aquisição de equipamentos 
modernos para a mon-
tagem de um estúdio de 
TV em sua Redação, em 
Candiota. Os debates serão 
transmitidos pelas redes 
sociais do jornal, sendo 
que o de Candiota está 
em negociação a retrans-
missão também pela rádio 
Interativa FM. O debate de 
Pinheiro Machado, como 
já aconteceu em outras 
ocasiões, é realizado em 
parceria com a Associa-
ção Comercial, Industrial, 

Agropecuária e Serviços 
(Acias). A supervisão e 
responsabilidade técnica 
dos eventos será de Cláu-
dio Veríssimo, que já teve 
passagem pela RBS TV, 
tem longa experiência em 
rádio e atualmente faz as 
transmissões da TV Câma-
ra de Candiota. 

Em relação as re-
gras e o formato, essas 
serão divulgadas após a 
aprovação das coorde-
nações. A realização dos 
debates terá a ciência da 
Justiça Eleitoral.

O Município de Hulha Negra/RS, através do O Município de Hulha Negra/RS, através do 
Prefeito Municipal, torna pública as licitações Prefeito Municipal, torna pública as licitações 
na modalidade– na modalidade– PREGÃO ELETRÔNICO Nº PREGÃO ELETRÔNICO Nº 
048/2024 – FORMAÇÃO DE REGISTRO DE 048/2024 – FORMAÇÃO DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIA-CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIA-

LIZADA NA MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA LIZADA NA MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA 
DE IMPRESSORAS COM FORNECIMENTO DE PEÇAS DE IMPRESSORAS COM FORNECIMENTO DE PEÇAS 
ORIGINAIS, RECARGAS DE TONERS E AQUISIÇÃO DE ORIGINAIS, RECARGAS DE TONERS E AQUISIÇÃO DE 
TINTAS PARA IMPRESSORAS E CARTUCHOS DE TONER TINTAS PARA IMPRESSORAS E CARTUCHOS DE TONER 
NOVOSNOVOS, que ocorrerá no dia 09 de setembro de 2024 às 09h, , que ocorrerá no dia 09 de setembro de 2024 às 09h, 
por meio do site www.portalcompraspublicas.com.br. O Edital por meio do site www.portalcompraspublicas.com.br. O Edital 
está disponível no site www.hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça está disponível no site www.hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça 
dúvidas pelo telefone (53) 3249-1013. Hulha Negra, 22 de dúvidas pelo telefone (53) 3249-1013. Hulha Negra, 22 de 
agosto 2024. agosto 2024. Carlos Renato Teixeira Machado. Prefeito.Carlos Renato Teixeira Machado. Prefeito.

Prefeitura 
de Hulha Negra
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Nesta sexta-feira 
(23), se comple-
ta uma semana do 

início da campanha elei-
toral, onde centenas de 
candidatos e candidatas a 
vereadores e vereadoras se 
apresentam à comunidade 

A disputa no Legislativo: quem são os 
candidatos e candidatas da sua cidade?

visando ocupar uma cadei-
ra na Câmara de Vereado-
res e Vereadoras. Entre os 
nomes novos e os que vão 
à reeleição, uma pesquisa 
entre os municípios de 
Candiota, Hulha Negra, 
Pedras Altas e Pinheiro 

Machado, aponta 176 no-
mes disponíveis.

REELEIÇÃO
 
 Dos 176 candida-
tos nos quatro municípios, 
31 buscam a reeleição. 

Nos Legislativos da re-
gião são nove cadeiras na 
Câmara, o que mostra que 
dos atuais 36 vereadores e 
vereadoras, apenas cinco 
não participam deste plei-
to. Desta forma, a certeza 
já é de, no mínimo, uma 

CANDIOTA - 65 candidatos(as)

15000 - Hulda Alves
15123 - Cristian Schmit

15452 - Adriano Revelante
15456 - Gildo Feijó

15505 - Lidiane Perlin
15615 - Diego Lima

15678 - Jonas Morais
15777 - Adriane Winkel
15789 - Ataides da Silva
15999 - Fabricio Morais

MDB
12000 - Junior Barão
12012 - Martina Porto

12013 - Jatão
12123 - DJ Osmar Porto

12222 - Valdenir
12333 - Perci O Escorpião

12345 - Deize Rosa
12555 - Suzi França
12777 - Gesnei Lima

PDT

22007 - Sandra Marques
22120 - Orlando Borges

22123 - Marcio do Caminhão
22221 - Joane Fernandes

22222 - Sgt Flávio Sanches

PL

11011 - Pastor Roger Correa
11015 - Martinha Lanches

11111 - Yorranf Waiss
11123 - Amilton Prestes
11139 - Flaviane Mello

11444 - Pastor João Batista
11666 - Renatinho Segurança

11777 - Maninho
11998 - Diogo Marques
11999 - Aline Monteiro

PP

40000 - Tamires Furtado Tami
40011 - Capitão Malaguês

40025 - Cristina Porley
40027 - Elizandro Oliveira

40033 - Flavio Leonel
40040 - Jackson Barreto
40123 - Nanão Barcelos
40777 - Fabiane Alves

PSB
13000 - Peco

13013 - Claudio Porto
13123 - Marcelo Belmudes 
13313 - Cristina Gonzales

13333 - Axel Costa 
13513 - Rosane Parcianello

13613 - Luana Vais 
13650 - Danilo Gonçalves

PT

45000 - Dino
45001 - Claudivan Brusque

45045 - Paulinho Brum
45100 - Dóris Gomes

45111 - Leandro Branco
45500 - Vagner Duarte Vaguinho

45555 - Léo Lopes
45678 - José Vitor

45888 - Josuelem Jô
45889 - Adriana Langort

PSDB

HULHA NEGRA – 38 candidatos(as)

22000- Flavio Rodrigues
22056 - Léo Tort Conservador Patriota

22105 - Elisandra
22123 - Samuel Fishoeder

22222 - Guerreiro
22232 - Luciane Fernandes Piegas

22244 - Anderson Portela
22322 - Olavo Martin

22629 - Leliane Beatriz Felicio
22777 - Castelhano

PL
13013 - Preta

13123 - Sonia Goes
13224 - Badico

13313 - Paula da Loja
13600 - Hugo Teixeira

13611 - Larinha
13613 - Volnei Manfron

13622 - Dalvir Zorzi
13630 - Cardoso

13777 - Amelinha Lopes

PT

12000 - Jacir da Coopersul
12123 - Queite Duarte A mulher 

do calçamento
12344 - Luiz Alfredo Cardoso Duarte

12345 - Jorge Coelho Coruja
12444 - Getulio Porto

PDT
11000 - Diego Rodrigues
11111 - Elisandra Aires

11124 - Ronaldo Pereira
11211 - Baixinho da Patrola

11584 - Luana Barbosa
11666 - Engenheiro Wagner

PP

40000 - Josias Vidarte
40007 - Machadinho

40040 - Fernanda Baier
40123 - Matheus de Andrade

PSB

PEDRAS ALTAS – 21 candidatos (as)

11111 - Arildo
11333 - Lidia

11444 - Heraldo
11456 - Joel da Silva

11678 - Taiane
11888 - Erni Correa

PP

13000 - Elenice Mendes
13013 - Moa do PT
13036 - Neguinho

13123 - Maria Eliana
13222 - Denise

13300 - Alessandra Buêno Vieira
13333 - Marcola

13567 - Nádia Padilha Venâncio
13777 - Diego Marques
13888 - Kako Moreira

PT

22000 - Maicon Pazinato
22123 - Ana Helena Paiva

22222 – Flavinho

PL

15105 - Tanaina Maciel 
Medeiros

15602 - Anderson Madruga 
Weege

MDB

PINHEIRO MACHADO – 52 candidatos(as)

15000 - Gunnar Berg Alves Belmudes
15015 - Mário Bola

15100 - Sidinei Calderipe
15123 - Alzira Ramiz

15555 - Rafael Garcia
15666 - Jaime Lucas

15678 - Rogério da Saúde
15777 - Elisa Silva

15888 - Samanta Porto Rochel
15999 - Fernando Monteiro

MDB
12000 - Batista da Motosserra

12012 - Nonô
12021 - Psicólogo Dhiego Gantes

12111 - Dudu da Arena
12123 - Professora Magda Afonso

12222 - Iara Amaral
12333 - Maninho Valério

12345 - Tenente André Madruga
12364 - Janaina Vasconcelos

12500 - Mateus Garcia

PDT

11000 - Cristiano da Saúde
11111 - Vivi Alves

11222 - Vilsinho da Saúde
11333 - Felipe Feira

11444 - Elizete Baldez
11666 - Fernanda Moraes

11678 - Juca Peres
11777 - Fábio Dias Fisioterapeuta

11789 - Cássio Câmara Garcia
11878 - Dhiego Amaral

PP

45045 - Mariza Bandeira
45123 - Anna

45190 - Cabo Adão
45222 - Ademir Vasconcellos

45555 - Miro Loco

PSDB

13000 - José Rodrigues
13013 - Marilu Soares Lu
13500 - Leandro Ornelas

PT

10000 - Rogério Gomes de Moura
10111 - Marcos Galego

10123 - João Luiz
10222 - Tiago Garcia

10246 - Silviane da Informática
10296 - Fuscão

10300 - Sandrinha
10456 - Carlito Santos

10600 - Dione da Enfermagem
10999 - Fabricio Costa

REPUBLICANOS

renovação de 14% dos 
edis entre os municípios 
de Hulha Negra, Pedras 
Altas e Pinheiro Machado, 
pois em Candiota, os nove 
vereadores e vereadoras 
atuais concorrem nova-
mente neste ano. 

	 Confira	 abaixo	 a	
lista de candidatos e can-
didatas e seus números 
por cidade. Importante 
destacar que os nomes 
são os que aparecerão na 
urna eleitoral no dia das 
eleições:

22238 - Claudete Campelim
22333 - Raul Steffens
22777 - Fagner Lima
22900 - ceo Roberto
22997 - Valdoni Dias

40222 - Moizés Abreu
40234 - Mônica Ballejo Canto

40555 - Diélen Sperling

45567 - Renato do Caminhão
45645 - Ernesto Serra
45678 - Dilma da Rosa
45751 - Véio Machado
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Luiz Carlos Folador (MDB) falou sobre os impactos que um possível fechamento da unidade pode causar na região

Prefeito de Candiota participa de 
audiência no Senado que debateu 

futuro da Usina de Candiota

QUESTÃO ENERGÉTICA 

O prefeito Luiz Car-
los Folador (MDB) 
esteve em Brasília 

na terça-feira (20), parti-
cipando de uma audiên-
cia pública que debateu 
o projeto de lei 576/2021. 
O PL, já aprovado pela 
Câmara Federal, versa 
sobre a construção de 
usinas eólicas em alto 
mar (offshore), porém, 
foi emendado pelos de-
putados, prevendo a pror-
rogação da compra de 
energia de reserva gerada 
por usinas a carvão mine-
ral até 2050. 

Folador ganhou 
um espaço de 10 minu-
tos para falar sobre a 
importância das usinas 
e do carvão mineral para 
a região de Candiota, 
conseguindo levar um 
olhar diferente sobre o 
assunto. Na oportunida-
de, ele pediu para apre-
sentar um vídeo com 
duração de dois minutos 
em que mostra um pouco 
da região e da importân-
cia das usinas termoe-
létricas. “Falo em nome 
de milhares de pessoas 
que aqui gostariam de 
se manifestarem e dize-
rem aos senadores, aos 
técnicos do Ministério 
de Minas e Energia, do 
Planejamento e de todas 

as áreas de que é o grito 
para a continuidade desta 
usina que foi construída 
e idealizada pela mi-
nistra Dilma Rousseff, 
que levou o projeto ao 
presidente Lula, que con-
seguiu um financiamento 
internacional, e a usina 
foi construída e gera mi-
lhares de empregos, tanto 
no RS, bem como no país 
vizinho do Uruguai. Nós 
temos a indústria mais 
moderna do país e do 
mundo, da Pampa Sul e 
da Âmbar Energia. Peço 
que todos sejam solidá-
rios ao nosso município 
e que prorroguemos este 
contrato que está para  
findar em 2024, neste 
ano, que nós tivemos o 
maior impacto de todos 
os tempos”. 

Ainda, o prefeito 
destacou os empregos 
diretos e indiretos que 
são gerados por meio 
das usinas, ressaltando 
a renda de inúmeras fa-
mílias. “Imagine o que 
eu vou dizer à nossa 
população ao retornar 
dessa audiência, caso 
a usina seja fechada. 
Não quero repassar essa 
bola para vocês porque 
eu sei que atuam com 
muita responsabilidade, 
muita maestria, saberão 

analisar dado a dado e 
cada setor”, disse ele 
em parte do seu discur-
so, informando sobre os 
outros meios que podem 
ser explorados através do 
carvão mineral. 

Ao final de sua fala, 
o senador Marcos Rogé-
rio (PL-RO), que presidiu 
a audiência, disse que a 
defesa de Folador enri-
queceu o debate e levou 
um componente diferente 
das demais falas. “É jus-
tamente a sensibilidade 
de quem está lá na ponta 
e convive tanto com o po-
tencial produtivo de uma 
unidade como essa, como 
também as questões so-
ciais que envolvem a 
população da cidade onde 
está instalada a unidade, 
e envolvem aqueles que 
se beneficiam de forma 
direta ou indireta dessa 
unidade, especialmente 
no campo do emprego, 
das oportunidades. Esse é 
um tema que obviamente 
o Congresso Nacional já 
debate há muito tempo, 
vai continuar debatendo, 
não é um tema novo e 
não é um tema de solução 
simples e nem fácil”, ex-
pressou ele, dizendo que 
é preciso levar em consi-
deração todos os aspectos 
envolvidos na temática, 
relembrando que não é 
um tema exclusivo do 
Brasil. 

“Existem muitos, 
e não estou aqui fazendo 
uma defesa específica 
desse campo de produção 
de energia, dessa fon-
te especificamente, mas 
apenas uma ponderação 
com relação à razoabi-
lidade do discurso que 
se vê mundo afora. Tem 
muita gente que aponta, 
gosta de apontar o dedo 
para o quintal do vizinho, 
mas não cuida das suas 
obrigações internas”, ar-
rematou o senador.

MAIS DEFESA 
DO CARVÃO

Outra participa-
ção foi do consultor de 
Relações Públicas e Ins-
tituições da Associação 

Brasileira de Geradoras 
Termoelétricas (ABRA-
GET), Edvaldo Luís Ris-
so. Em sua apresentação, 
ele começou mostrando 
que o Brasil já é líder 
de energia renovável, 
dizendo que o protago-
nismo sempre ficou em 
razão das hidroelétricas, 
mas que nas últimas duas 
décadas a eólica, solar 
e os biocombustíveis 
tiveram uma penetração 
muito presente na matriz 
energética. Ele também 
mencionou a importância 
das termoeletricidades na 
matriz de energia elétrica 
no país, dizendo que para 
isso era necessário falar 
de dois atributos impor-
tantes do sistema, energia 
e potência.  “Temos as hi-
droelétricas, mas que de-
pendem de água em seus 
reservatórios para poder 
fazer a geração. Temos as 
eólicas, mas têm necessi-
dade do vento, inclusive 
tem a intermitência súbta 
que é um atributo que é 
preciso administrar na 
operação. Tem a solar, 
que também teve uma 
forte penetração ultima-
mente, mas tem intermi-
tência da falta do sol pra 
gerar energia. E temos as 
termoelétricas, que temos 
uma energia contratada, o 
carvão e o gás contrata-
dos na origem  e por isso 
que eu tenho uma energia 
firme”, apresentou ele. 

Ainda, ele ressal-
tou que sem a termoe-
letricidade do Sul, tanto 
no momento atual quanto 

nos próximos anos, o 
sistema ficaria totalmen-
te desequilibrado e até 
inoperável. Ele também 
fez uma menção do en-
frentamento das enchen-
tes que assolaram o RS 
recentemente. Em sua 
fala, ele ressaltou que as 
termoelétricas desempe-
nharam um papel fun-
damental para garantir 
aqueles pontos de luz de 
pequenos comércios que 
ficaram de pé. “Várias 
linhas de transmissão 
foram desligadas, algu-
mas hidroelétricas tive-
ram que ser desligadas 
e quem ficou segurando 
o atendimento da região 
foram as usinas térmicas.  
Então é importante para 
o mercado local, para o 
sistema elétrico regio-
nal que essas usinas a 
carvão fiquem ligadas”, 
concluiu. 

Por fim, também 
fez o uso da palavra o 
presidente da Associa-
ção Brasileira do Carbo-
no Sustentável (ABCS), 
Fernando Luiz Zancan, 
que em parte do seu tem-
po explicou, de forma 
mais técnica, que é muito 
barato usar o carvão para 
ter a segurança energéti-
ca do sistema, e que isso 
é importante, pois além 
de gerar uma energia 
firme e segura, também 
gera emprego, renda e 
recursos. “E isso é a tran-
sição energética justa. 
Nós estamos correndo 
com esse projeto, por-
que nós temos hoje, em 

Figueira, no Paraná, 300 
famílias desempregadas, 
porque fechou a usina 
de Figueira, porque não 
foi contratada. E nós 
poderemos ter um caos 
na região de Candiota se 
não for contratada a usina 
que termina o contrato 
no final do ano. Então 
tem um aspecto econô-
mico, social, ambiental 
e redução de custo para 
o consumidor brasileiro”, 
ponderou.

TRAMITAÇÃO

O PL 576/2021 
agora seguirá sua trami-
tação no Senado Federal. 
Se aprovado como está, 
com as emendas que be-
neficiam o carvão, ain-
da precisam passar pela 
sanção presidencial, para 
somente assim virar lei. 

Há muita pressão 
para os chamados ‘jabu-
tis’ (emendas estranhas 
ao tema do projeto de 
lei) sejam retiradas do 
texto original – caso da 
emenda do carvão. Caso 
isso ocorra, a continui-
dade das usinas térmicas, 
especialmente Figueira, 
no Paraná (pertencente 
à Copel e que já está 
parada), e a Usina de 
Candiota (pertencente à 
Âmbar Energia), seguem 
descobertas de legislação 
para seguirem operando 
de forma permanente 
por mais tempo. Outras 
medidas também estão 
em estudo no Congresso 
Nacional.

Prefeito Folador ao lado de Fernando Zancan 
e outras lideranças
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Etapas do Projeto de Restauro e Revitalização 
do Castelo de Pedras Altas serão entregues

PATRIMÔNIO

Após 12 meses de 
execução, a pri-
meira e segunda 

etapas do Projeto da obra 
de Restauro e Revitaliza-
ção do Castelo de Pedras 
Altas serão entregues em 
evento realizado nesta 
sexta-feira (23), no pró-
prio Castelo, e contará 
com presença de auto-
ridades e representantes 
da Secretaria da Cultura 
do Rio Grande do Sul 
(SEDAC) e Toyota, que 

são patrocinadoras. 
Segundo a gesto-

ra cultural responsável, 
Cristina Schneider, o pro-
jeto é uma realização da 
Associação Castelo de 
Pedras Altas e conta com 
o apoio do Instituto do 
Patrimônio Histórico e 
Artístico do Estado do 
RS (IPHAE), da Univer-
sidade Federal de Pelotas 
(UFPEL) e da Prefeitura 
Municipal de Pedras Al-
tas. 

Foram investidos R$ 2,5 milhões por meio 
da Lei de Incentivo à Cultura (LIC)

Partes internas estão recebendo rebocos
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Com a limpeza externa, Castelo está 
retornando à sua cor original 

Confi ra o que foi realizado na primeira 
e segunda etapa das obras no Castelo 

PRIMEIRA ETAPA

Sobre o trabalho 
que foi feito na primei-
ra etapa, a profissional 
mencionou a impermea-
bilização e pavimentação 
da laje de cobertura, nos 
locais de maior acesso. 
No andar superior, foi re-
alizada a remoção e exe-
cução dos revestimentos 
internos, além do restau-
ro da pintura das janelas 
metálicas e da construção 
de um banheiro externo. 
“Também foi executada 
uma visita guiada a partir 
de um Concurso Cultu-
ral”. Esta parte contou 

com o fi nanciamento do 
Sistema Pró-Cultura RS da 
SEDAC, através da Lei de 
Incentivo à Cultura (LIC). 

O processo teve 
como empresas patroci-
nadoras - Plasbil Reves-
timentos, Rede Super, 
Coradini, Podal Distribui-
dora, Unimed, Beltrame 
Materiais de Construção 
e DSL postos Santa Lúcia. 

SEGUNDA ETAPA 

Já na segunda etapa do 
projeto, executada com 
recursos diretos da Fun-
dação Toyota do Brasil, foi 
feito a intervenção estrutu-

ral do terraço do Castelo, 
peça teatral e publicação 
de um livro infantil. 
Vale destacar que as duas 
etapas foram realizadas 
de forma concomitante, 
chegando a marca de R$ 
2,5 milhões. 
Para o presidente da Asso-
ciação Castelo de Pedras 
Altas, Luiz Carlos Se-
gat, o trabalho realizado 
foi muito bom e muito 
técnico, pois durante as 
chuvas entrava muita água 
no Castelo em razão de 
falhas devido ao tempo. 
Agora, segundo ele, mes-
mo com todo o período 
chuvoso não entrou mais 

água. “É uma etapa muito 
importante, porque ela 
encerra um ciclo e agora 
em setembro já se inicia 
a outra fase, que é para 
terminar a parte interna 
do Castelo”, informou, 
ressaltando que mais duas 
a três etapas ainda estão 
previstas, e que são obras 
muito importantes e neces-
sárias para “a conservação 
e revitalização.”

Ao finalizar, ele 
destacou que a entrega 
demonstra para a socieda-
de que as obras estão em 
pleno andamento, e o que 
foi projetado no início está 
sendo cumprido e entregue. 

Paulo Rossi/Especial TP
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Escola Seival foi o local escolhido para receber a ação neste ano 

Sabrina Monteiro TP

Novos brinquedos foram colocados para as crianças

Além das empresas, ação contou com a ajuda de inúmeros voluntários

O  sábado (17), foi 
de comemoração, 
alegrias e Dia do 

Bem Fazer, projeto que 
reúne o trabalho voluntá-
rio e contempla diversos 
meios. Neste ano em 
Candiota, a Escola Es-
tadual Seival foi a esco-
lhida da vez para receber 
revitalização e melhorias 
no espaço. A manhã con-
tou com a apresentação 
do coral do grupo de ido-
sos do município, capoei-

ra, brinquedos infláveis, 
guloseimas e muito mais. 

O Dia do Bem Fa-
zer que é realizado pelo 
Instituto Intercement, 
contou com o apoio da 
Seival Sul Mineração 
(SSM), MecBrum, entre 
outras diversas empresas 
que colaboraram, além 
do trabalho de cerca de 
190 voluntários. A es-
cola recebeu melhorias 
na pracinha, campo de 
futebol, limpeza na área 

Dia do Bem Fazer contou com 
o auxílio de aproximadamente 

190 pessoas em Candiota 

TRABALHO VOLUNTÁRIO

externa, além da criação 
de uma quadra de areia 
para vôlei, plantio de 
mudas, pintura do muro, 
doações de brinquedos e 
colocação de oito ban-
cos novos, entre outras 
coisas. 

Segundo a analista 
de Sistema de Gestão 
da Intercement, Patrícia 
Farias Costa, a esco-
lha dos locais que serão 
contemplados é feita por 
meio de um Comitê de 
Desenvolvimento Co-
munitário, onde a equi-
pe trabalha diretamente 
com as comunidades da 
cidade, exatamente para 
saber das demandas de 
trabalho de ação social 
que precisam ser feitas. 
“Aqui no Seival, a gente 
já tinha feito nessa escola 
em 2014, e o retorno da 
comunidade é muito gra-
tificante, porque a gente 
vê nas crianças o que 
impactamos diretamente 
e indiretamente no entor-
no da Escola”, explicou, 
destacando que é um prazer 

fazer o bem.
Já o coordenador 

Administrativo e de Re-
lações Institucionais da 
SSM, Rafael Leusin, disse 
que estavam vivenciando 
um dia especial. Em sua 
fala, ele relembrou que a 
SSM já ajuda a escola há 
muito tempo, e que a ação 
irá ajudar muito na educa-
ção do município. “Essa 
escola merecia uma nova 
identidade, tanto visual 
como para que as crianças 
tenham um incentivo maior 
para estudar”, mencionou, 
dizendo que é um prazer 
poder participar juntamente 
com outras empresas que 
também já são parceiras. 

O diretor da Escola 
Seival, Cristiano Alves, 
disse que em um passe de 
mágica o educandário se 
transformou de uma ma-
neira incrível, com diversas 
melhorias e com coisas 

novas, como a elaboração 
da nova quadra de vôlei. 
“Tivemos a rampa na frente, 
tivemos a cobertura maravi-
lhosa para os dias de frio e 
de chuva. A rampa de aces-
so que facilita para quem 
tem alguma dificuldade 
motora, por exemplo”, co-
mentou ele, dizendo que são 
melhorias impressionantes, 
realizadas por meio de um 
trabalho lindo e maravilho-
so. “Temos que agradecer 
essas empresas que estão 
observando melhor o lado 
pedagógico, observando os 
índices que a nossa escola 
tem, observando o que pode 
ser feito para melhorar cada 
vez mais na questão do 
aprendizado”. 

Em nome da comu-
nidade, o presidente da 
Associação de Morado-
res do Seival (AMORS), 
Moisés Rodrigues, fez um 
agradecimento às empre-

sas que fizeram parte do 
projeto, relembrando que 
já é a segunda vez que o 
espaço é contemplado pela 
ação. “Mas este ano tem 
um significado diferente, 
pois nossa escola passou 
por um momento difícil 
em 2023, até com risco de 
encerrar suas atividades, 
mas a união da comunidade 
conquistou a confiança da 
13ª Coordenadoria Regio-
nal de Educação (CRE) 
que passou a olhar nossa 
escola com carinho e pos-
teriormente indicando o 
professor Cristiano para 
comandar a nova fase da 
Escola Seival”, falou ele, 
destacando que o Dia do 
Bem Fazer serviu para 
abrilhantar ainda mais. 

Ao concluir, ele 
agradeceu o trabalho das 
pessoas envolvidas e aos 
representantes das em-
presas. 

Educandário recebeu passarela coberta, nova 
escada e construção de uma rampa de acesso
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Missa festiva 
contou com 

fieis de todas as 
comunidades para 
festejar os 42 anos 

da Paróquia

Data ainda foi marcada por almoço e bingo na comunidade católica

Andressa Alves/Especial TP

Uma bela procissão 
de entrada com os 
diversos padroeiros 

das comunidades, simbo-
lizando a unidade da Pa-
róquia deu início a missa 
festiva em comemoração 
aos 42 anos da Paróquia 
Sagrado Coração de Jesus, 
em Candiota. 

O evento religioso, 
celebrado pelos freis Tia-
go Frey e Paulo Müller, 
aconteceu no domingo 
(18) e contou com um 
grande número de fieis 
que, juntos, foram cele-
brar a vida da paróquia. 
Ele foi continuidade de 
uma peregrinação do íco-
ne do Sagrado Coração 
pelas comunidades ca-
tólicas candiotenses que 
iniciou em abril deste ano. 

Quanto à festivi-
dade, os freis agradecem 
a todos que cooperaram 
para que os 42 anos da Pa-
róquia Sagrado Coração 
de Jesus pudesse acon-
tecer. “Nossa profunda 
gratidão a todos. A missa 
festiva foi linda, com boa 
animação dos cantos e da 
liturgia bem conduzida. 
Acredito que diante da 
celebração dos 42 anos 
da vida da Paróquia, todo 
o passado construído pelo 
Senhor. Ele que quis que 
essa obra de evangeliza-
ção acontecesse, e nós 

Católicos celebram os 42 anos da 
paróquia Sagrado Coração de Jesus 

temos um motivo especial 
para louvar porque o nos-
so padroeiro é o Sagrado 
Coração de Jesus, que nos 
remete a Jesus de Nazaré”.

LOGOMARCA

 Uma logomarca 
foi feita em especial pelos 
42 anos da Paróquia. Em 
destaque está o número 

42, referente aos 42 anos, 
juntamente com os dois 
traços que formam as di-
versas Igrejas de Candiota 
e o sino, aonde o som 
avisa o horário que a Co-
munidade se reuniu para 
a Celebração Eucarística. 
Na logo, integra também 
o coração que remete ao 
padroeiro da Paróquia: 
Sagrado Coração de Jesus.
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Segundo o Ministério da Saúde, o leite materno pode reduzir em até 13% a mortalidade infantil 

Alimento passa por análises e pasteurização 

Divulgação TP

No primeiro dia deste 
mês de agosto, o 
Ministério da Saú-

de lançou a Campanha 
da Semana Mundial da 
Amamentação,  tendo 
como tema “Amamenta-
ção, apóie em todas as si-
tuações”, com o objetivo 
de conscientização e com 
o foco na redução das de-
sigualdades relacionadas 
ao apoio à amamentação. 
De acordo com a matéria 
publicada no site do Mi-
nistério, “a amamentação 
é o único fator que, iso-
ladamente, pode reduzir 
em até 13% a mortalida-
de infantil por causas viá-
veis.” Em Bagé, o Banco 
de Leite Humano (BLG) 
localizado na Santa Casa 
recebe cerca de 40 litros 
do alimento por mês. 

Em conversa com 
a nutricionista e Respon-
sável Técnica do local, 
Bárbara Corrêa Palma de 
Lira, ela informou que o 

Banco de Leite Humano recebe cerca de 
40 litros de doações ao mês em Bagé 

BLG é responsável pela 
promoção do aleitamen-
to, coleta, processamento 
e controle de qualidade 
do leite humano doado, 
para posterior distribui-
ção aos recém-nascidos 
que estão internados na 
Unidade de Tratamento 
Intensivo (UTI) Neonatal 
e Pediátrica. “Recebemos 
em média 40 litros ao 
mês, mas esse número é 
bem variável conforme 
as doadoras”, explicou. 

QUEM PODE DOAR?

Ao ser questionada 
sobre quem pode reali-
zar a doação, Bárbara 
respondeu que toda mãe 
que está amamentando e 
possui leite em excesso, 
estando com boa saúde, 
pode ser uma doadora. 
Ainda, segundo ela, as 
doadoras são as princi-
pais responsáveis por 
conseguirem oferecer o 

leite em excelência para 
a recuperação e desen-
volvimento das crianças 
que estão precisando. 
“Por isso tamanha im-
portância da doação”. 

Sobre o valor do 
leite materno, ela desta-
cou que é um alimento 
rico em anticorpos e es-
pecífi co para os recém-
-nascidos, oferecendo 
a nutrição e proteção 
necessária. “O leite ma-
terno é alimento ouro pra 
bebês, e principalmen-
te aqueles prematuros 
de baixo peso que ne-
cessitam desse alimento 
para sua melhor recu-
peração”, reforçou ela. 

Para as mamães 
que tenham interesse 
em ser uma doadora, ou 
que conheça alguém que 
tenha essa vontade e dis-
ponibilidade, basta entrar 
em contato pelo número 
(53) 32403200 ramal 
209, para fazer o cadastro 

ROTEIRO DA SESSÃO ORDINÁRIA 22/08/2024ROTEIRO DA SESSÃO ORDINÁRIA 22/08/2024

Prestigie as sessões ordinárias todas as Prestigie as sessões ordinárias todas as 
quintas-feiras a partir das 14h. Assista presencialmente quintas-feiras a partir das 14h. Assista presencialmente 

ou pela internet, através do siteou pela internet, através do site
www.camarahulhanegra.rs.gov.brwww.camarahulhanegra.rs.gov.br

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha NegraCâmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha Negra

EXPEDIENTE INTERNOEXPEDIENTE INTERNO

INDICAÇÕESINDICAÇÕES

Do vereador DALVIR ZORZI - Do vereador DALVIR ZORZI - 488/2024 - Solicita 488/2024 - Solicita 
ao Poder Executivo a realização de limpeza no cór-ao Poder Executivo a realização de limpeza no cór-
rego que atravessa a Sede do Município, a fi m de rego que atravessa a Sede do Município, a fi m de 
evitar possíveis alagamentos em grandes volumes evitar possíveis alagamentos em grandes volumes 
de chuva.de chuva.

De TODOS OS VEREADORES - De TODOS OS VEREADORES - 489/2024 - Solicita 489/2024 - Solicita 
ao Poder Executivo a celebração de Convênio com ao Poder Executivo a celebração de Convênio com 
o Governo do Estado do Rio Grande do Sul, para o Governo do Estado do Rio Grande do Sul, para 
viabilizar a instalação de uma Delegacia de Polícia viabilizar a instalação de uma Delegacia de Polícia 
Civil no Município de Hulha Negra.Civil no Município de Hulha Negra.

ORDEM DO DIAORDEM DO DIA

VOTAÇÃO DE REQUERIMENTOSVOTAÇÃO DE REQUERIMENTOS

Requerimento nº 490/2024Requerimento nº 490/2024 - Autor: GETÚLIO  - Autor: GETÚLIO 

PORTO - Assunto: Solicita licença para ausentar-se PORTO - Assunto: Solicita licença para ausentar-se 
do Município nos dias 26 e 27 de Agosto do corrente, do Município nos dias 26 e 27 de Agosto do corrente, 
para participar de reuniões na Secretaria de Estado para participar de reuniões na Secretaria de Estado 
da Segurança Pública, na Assembléia Legislativa, no da Segurança Pública, na Assembléia Legislativa, no 
gabinete do Secretário de Desenvolvimento Econômi-gabinete do Secretário de Desenvolvimento Econômi-
co, Ernani Polo e no Gabinete do Senador Luís Carlos co, Ernani Polo e no Gabinete do Senador Luís Carlos 
Heinze, na cidade de Porto Alegre. A licença de que Heinze, na cidade de Porto Alegre. A licença de que 
trata o presente requerimento é com o fornecimento trata o presente requerimento é com o fornecimento 
de diárias e com o fornecimento de transporte veicular.de diárias e com o fornecimento de transporte veicular.
Situação: EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTO.Situação: EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTO.
      
Requerimento nº 491/2024 -Requerimento nº 491/2024 - Autor: LUIZ GUSTAVO  Autor: LUIZ GUSTAVO 
NUNES DIAS - Assunto: Solicita licença para ausentar-NUNES DIAS - Assunto: Solicita licença para ausentar-
-se do Município nos dias 26 e 27 de Agosto do corren--se do Município nos dias 26 e 27 de Agosto do corren-
te, para participar de reuniões na Secretaria de Estado te, para participar de reuniões na Secretaria de Estado 
da Segurança Pública, na Assembléia Legislativa, no da Segurança Pública, na Assembléia Legislativa, no 
gabinete do Secretário de Desenvolvimento Econômi-gabinete do Secretário de Desenvolvimento Econômi-
co, Ernani Polo e no Gabinete do Senador Luís Carlos co, Ernani Polo e no Gabinete do Senador Luís Carlos 
Heinze, na cidade de Porto Alegre. A licença de que Heinze, na cidade de Porto Alegre. A licença de que 
trata o presente requerimento é com o fornecimento trata o presente requerimento é com o fornecimento 
de diárias e com o fornecimento de transporte veicular.de diárias e com o fornecimento de transporte veicular.
Situação: EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTO.Situação: EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTO.

e receber as informações. 
Embora não seja 

possível oferecer o leite 
para crianças que estão 
fora da UTI, a nutri-
cionista ressaltou que a 
equipe também presta 
atendimento para mães 
que possuem difi culda-
des na amamentação. 
Ainda, ela explicou que 
em razão da Unidade 
de Bagé ser referência 
na região, as doações 
do Banco beneficiam 
crianças de diversas cida-
des, além do município.

Sobre o trabalho 
que é realizado no BLH, 
Bárbara mencionou que 
todo o leite doado precisa 
passar por um processo 
de pasteurização, além 
de análises bioquímicas. 
Por este motivo, a do-
adora sempre recebe a 
orientação de congelar 
o leite extraído por no 
máximo 10 dias, e entre-
gar ao Banco de Leite. 
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A Câmara de Candiota está localizada 
na rua 20 de Setembro, 711, em frente a 
rodoviária, na Vila Operária.
Email: camaracandiota@camaracandiota.
rs.gov.br
Telefones: (53) 3542-1177 e 3245-1449

Estrada, que possui tráfego intenso e pesado, 
está com asfalto bastante comprometido e muitos buracos

Joanes Araujo/Especial TP

Ação foi garantida pela empresa Compacta Sul e defi nida durante reunião com o Executivo 

INFRAESTRUTURA

Oasfalto que liga a 
BR-293 até a plan-
ta do frigorífico 

Marfrig (Pampeano) em 
Hulha Negra esteve na 
pauta de uma reunião 
realizada na manhã de 
segunda-feira (19), no 
gabinete do prefeito da 
cidade, Renato Macha-
do. O encontro reuniu 
representantes do Poder 
Público, do Marfrig e da 
empresa Compacta Sul, 
responsável pela constru-
ção do asfalto.

A pauta principal 
do encontro foi a busca 
por uma solução para a 
reconstrução das avarias 
no trajeto, apresentadas 
já há alguns meses e que 
causa transtornos para 
quem utiliza a estrada 
diariamente para chegar 
ao trabalho, inclusive 
deslocando de outros 
municípios da região. 
Importante lembrar que a 
estrada é acesso de traba-
lhadores e trabalhadoras 
de Hulha Negra e Bagé. 
Segundo o Executivo, a 
empresa Compacta Sul 

reconheceu a gravidade 
da estrada que possui 
tráfego intenso e pesado, 
e sugeriu a troca do ma-
terial utilizado na obra, 
inclusive informando 
que toda a reforma do 
asfalto será efetuada pela 
empresa sem custos para 
os cofres públicos.

O prefeito Rena-
to Machado relembrou 
que ao longo de mais 
de 30 anos, a comunida-
de hulhanegrense lutou 
incansavelmente pela 
construção do asfalto. 
“Sabemos que é uma 
obra que sempre foi vista 
como extremamente fun-
damental para o desen-
volvimento econômico 
e a melhoria da infraes-
trutura do município. Fi-
nalmente, essa conquista 
se tornou realidade. No 
entanto, como qualquer 
obra dessa magnitude, 
surgiram desafi os. Após 
a conclusão do asfalto, 
identificamos algumas 
avarias que precisavam 
ser corrigidas para ga-
rantir a durabilidade e a 

Estrada do Pampeano deve ter 
asfalto recuperado em Hulha Negra

segurança da via”.
Rena to  des taca 

que, com o compromis-
so e a seriedade que a 
situação exige, a em-
preiteira responsável se 
comprometeu em refazer 
o asfalto, substituindo o 
material de pedra utiliza-
do anteriormente por um 
mais adequado. “Essa é 
uma vitória de todos nós, 
que sempre acreditamos 
no potencial de nossa 
cidade e na importância 
de lutar pelos nossos 
direitos. Vamos conti-
nuar juntos, trabalhando 
para construir um futuro 
melhor para Hulha Ne-
gra, onde cada conquista 
refl ete o esforço e a dedi-
cação de todos”.

A OBRA

A obra de asfal-
tamento da estrada teve 
início em junho de 2022, 
com um custo orçado 
de pouco mais de R$ 5 
milhões, sendo R$ 4,3 
milhões do caixa do Es-
tado e R$ 760 mil de 

contrapartida do municí-
pio. O recurso, segundo 
o projeto foi para fazer a 
extensão dos 2,5km des-
de a BR-293 até o pátio 
do frigorífi co, com pista 
de 7m de largura e 2,5m 

Câmara de Vereadores e Vereadoras de CandiotaCâmara de Vereadores e Vereadoras de Candiota

Acompanhe as sessões ordinárias nas segundas-feiras, a partir das 17h, de forma presencial ou nos canais ofi ciais de divulgação.

TVCAMCANDIOTATVCAMCANDIOTA

TV CÂMARA CANDIOTA

TVCAMARACANDIOTA

TVCAMCANDIOTA

 A sessão ordinária da última segunda-feira (19) foi levantada em virtude 
do falecimento de Paulo Roberto dos santos Gonçalves, conhecido como Paulo 
da Elétrica. Ele foi servidor por quase 30 anos da Prefeitura garantindo, junta-
mente com seus colegas do setor, na época, muita energia, seja em escolas, 
postos de saúde, repartições públicas, nas ruas, eventos e praças da cidade.

de acostamento de cada 
lado, além de toda a si-
nalização viária horizon-
tal e vertical. O recurso 
foi dividido em serviços 
iniciais (R$ 40,3 mil), 
terraplenagem (R$ 534,7 

mil), microdrenagem (R$ 
310,1 mil), pavimenta-
ção asfáltica 1 (R$ 1,6 
milhão), pavimentação 
asfáltica 2 (R$ 2,45 mi-
lhão) e sinalização (R$ 
101,4 mil).

SESSÃO LEVANTADASESSÃO LEVANTADA
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Obra foi iniciada em abril deste ano

Para o próximo mês, um desvio na lateral será ativado temporariamente para ser utilizado até a fi nalização do trajeto

Obra de nivelamento na estrada que liga a 
comunidade de Seival ao bairro João Emílio 

deve ser concluída no fi nal de setembro

INFRAESTRUTURA

Aobra de nivelamen-
to da estrada que 
liga a comunidade 

de Seival ao bairro João 
Emílio, dentro da parce-
ria público-privada fir-
mada entre o município 
de Candiota e a empresa 
Seival Sul Mineração 
(SSM), tem conclusão 
prevista para o final o 
mês de setembro, se-
gundo as informações 
repassadas pelo gerente 
geral de Operações da 
SSM, Adolfo Carvalho, e 
pelo coordenador Admi-

nistrativo e de Relações 
Institucionais, Rafael 
Leusin.

De acordo com as 
informações prestadas 
pelos profissionais, a 
intenção seria realizar a 
obra durante o verão, no 
início do ano, conforme 
já havia sido noticiado 
pelo jornal. Porém, a eta-
pa de manejo da rede elé-
trica, prévia à terraplena-
gem, tomou mais tempo 
do que era esperado em 
função do atraso na au-
torização e remoção dos 

postes pela companhia 
de energia, impactando 
no início das obras que 
começaram em abril 
deste ano. “Desde abril 
tem chovido muito e 
isso atrapalha bastante. 
Como é uma obra de 
movimentação de terra 
que é preciso compactar 
e aterrar o material, a 
umidade é um parâme-
tro crítico para isso”, 
informaram, dizendo 
que após a chuva ainda 
é necessário esperar que 
o solo fi que seco. 

Adolfo também res-
saltou que estão se encami-
nhando para a parte consi-
derada mais importante 
da obra, que é trabalhar o 
corpo da estrada. “A gente 
vai trabalhar neste setor da 
obra durante todo o mês 
de setembro e projetamos 
fi nalizar no fi nal de setem-
bro, mais tardar no início 
de outubro, em função 
das chuvas”. Durante este 
período, haverá um desvio 
temporário que está sendo 
construído ao lado direito 
da pista, no sentido João 
Emílio-Seival. “E então 
vamos começar a intervir 
no leito atual da estrada, 
para fazer o alteamento”, 

respondeu. 
Eles também des-

tacaram que no local, 
onde é conhecido como 
a descida da Estância 
do Umbu, haverá uma 
elevação de até quatro 
metros de altura. “Como 
a estrada vai fi car mais 
alta, aquela rampa vai fi -
car menor, com condição 
de trânsito melhor e mais 
seguro e melhor para an-
dar na estrada”. 

MANUTENÇÃO 
EM TODO O TRAJETO

Na oportunidade, 
Rafael aproveitou para 
falar sobre o acordo que 

existe entre a SSM e a 
Prefeitura de Candiota, 
com relação à manu-
tenção da estrada, que 
vai além da obra men-
cionada. Segundo ele, 
a empresa disponibiliza 
a motoniveladora que 
é responsável por fazer 
o espalhamento do ma-
terial que é disponibi-
lizado pela Prefeitura, 
laminando a estrada e 
melhorando as condições 
de trafego da via. “Essas 
intervenções também são 
realizadas em tempo seco 
e estão sendo realizadas 
periodicamente, dentro 
do acordado com a Pre-
feitura”, explicou.  

Desvio fi ca ao lado direito da estrada sentido João Emílio-Seival
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Arquivo familiar/Especial TP

LUTO

Paulo Roberto dos San-
tos Gonçalves dedicou 
boa parte de sua vida à 

comunidade de Candiota com 
seu trabalho. Seu Paulo da 
Elétrica, como ficou conhe-
cido, foi durante cerca de 30 
anos, eletricista da Prefeitura 

Candiota se despede do 
seu Paulo da Elétrica

Ele tinha 66 anos de idade

CASA À VENDA EM CANDIOTA - 
COM ESCRITURA E TODA 
DOCUMENTAÇÃO EM DIA

VENDE-SE casa na Sede de Candiota - a pouco 
mais de uma quadra acima do Supermercado Sacolão. 
2 salas, 3 dormitórios, 1 banheiro, 1 lavabo, Copa/cozi-
nha, Pátio todo murado, Portão eletrônico, Garagem e 
entrada para vários carros e Área de lazer nos fundos 
e pátio amplo. Imóvel com toda documentação em dia - 
escritura, planta e averbação. Valor: R$ 300 mil - agora 
com possibilidade de fi nanciamento. Faça sua proposta! 
Tratar pelo fone (53) 99993-9355 ou 98404-0506.

local, garantindo, juntamente 
com seus colegas do Setor, 
muita energia, seja em escolas, 
postos de saúde, repartições 
públicas, nas ruas, eventos e 
praças da cidade.

Depois de muito lutar 
contra um câncer de pâncreas, 
seu Paulo faleceu, aos 66 anos, 
no domingo (18), segundo a 
fi lha Cristiana, em Bagé, após 
cerca de uma semana de hos-
pitalização. Morador histórico 
do bairro João Emílio, seu 
Paulo era muito querido pela 
comunidade candiotense e ha-
via se aposentado há cerca de 
dois anos da Prefeitura. Após 
seu falecimento, o Sindicato 
dos Municipários de Candiota 
(Simca), emitiu uma nota de 
pesar, lamentando profunda-
mente a perda do colega. Seu 
Paulo sempre foi assinante e 
leitor assíduo do jornal Tribuna 
do Pampa. 

O velório aconteceu na 
Capela Municipal, no centro 
da cidade, e o sepultamento na 
manhã de segunda-feira (19). 
Seu Paulo deixou a esposa 
Maria de Lurdes, bem como, os 
fi lhos Cristiana Maria, Fabiano 
e José Carlos, além de nove 
netos e nove bisnetos.
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